
主持人：季风（阳光报《非常对话》栏目编辑）
对话嘉宾：贾平凹（陕西省作家协会主席、陕西文学院院长、

《延河》杂志主编、《美文》杂志主编）

贾平凹，陕西省丹凤县人，当代著名作家，

曾任第九届中国作家协会副主席，现任陕西省

作家协会主席，第十三届全国人大代表。

1973年开始发表作品。1975年毕业于西北

大学中文系。1982年开始从事专业创作。1986
年出版长篇小说《浮躁》。1987年出版长篇小说

《商州》。1988年凭借《浮躁》获得第八届美孚飞

马文学奖铜奖。1992年创刊《美文》杂志。1993
年出版长篇小说《废都》。1995年出版长篇小说

《白夜》。1996年出版长篇小说《土门》。1997年，

《废都》获得法国费米娜文学奖。1998年出版长

篇小说《高老庄》。2000年出版长篇小说《怀念狼》。

2002年出版长篇小说《病相报告》。2003年担任

西安建筑科技大学人文学院院长、文学院院长。

2005年出版长篇小说《秦腔》。2007年出版长篇

小说《高兴》。2008年，长篇小说《秦腔》获得第

七届茅盾文学奖。2011年出版长篇小说《古

炉》。2014年出版长篇小说《老生》。2018年4月

出版长篇小说《山本》。2019年9月23日，长篇小

说《秦腔》入选“新中国70年70部长篇小说典

藏”。2020年9月出版长篇小说《暂坐》。
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2023年丹凤桃花节前夕，阳光报《非常对话》栏目主持人与贾平凹共话文学边缘化

贾平凹说：文学消亡不了，因为它是人与生俱来的，也是一种本能

2023年春，对于作家贾平凹来说，也是他七十年人生中的
重要一年，姑且把它叫贾平凹文学五十年专辑。从1972年他开
始发表作品算起，到现在他的文学生涯已经五十年整。五十年是

半个世纪，这个世界上很多人的人生还不抵五十年。当然人间五

十年与天地相比，不过渺小得很；五十年的世事，也弹指一挥间。

贾平凹曾经在自己的五十岁生日时说过：“不知不觉中，到

了人生中年，还没有来得及来一场高空遨游，毛羽就已经被风雨

和荆棘打得七零八落。”中国传统人在五十岁，就开始被后辈称

呼大人，平常过的生日为大寿。他五十岁生日之后，到现在的七

十岁生日算起，也是新世纪重要的文学收获期。22年中，贾平凹

又出版了《怀念狼》《病相报告》《秦腔》等十部重要作品。长篇小

说《秦腔》在2008年获得第七届茅盾文学奖。他59岁出版《古炉》，
62岁出版《老生》，66岁出版《山本》，68岁出版《暂坐》，69岁出版
《秦岭记》。他一直就像一棵文学常青树，职业枝叶始终不见枯

萎，而生命之青翠依然。

纵观他文学职业的五十年，包括从陕南山区一个普通的乡

村青年走进城市的开始，在西北大学接受了最普通的文学基础

教育，并在各个重要社会时期映照的文学时代中独领风骚，淬炼

成为一代人杰。这位文学大家的成就不敢说亘古未有，也是百年

才难得一见的、最具有综合艺术素养及文人风骨的传奇人物。
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季风：平凹老师好！当下现代阅读形式的改
变，让很多人在担忧文学由此消亡，传统作家需要

另求职业，意味着传统“文以载道”及“为天下患而

忧”的儒家精神，也由此变得没落不再？再者，作家

的写作，是否也需要取决于很多的社会条件？

贾平凹：其实文学在当下被边缘化很正常，
但并不是像有些人担心的就要消亡了，实际上爱

好文学的人越来越多，各地都有不同层次的文学

活动和不同规模的文学讲堂。文学是人与生俱来

的，也是人的一种本能。就和人有各种欲望一样，

比如吃饭，你吃了上顿还想吃下顿，昨天吃了今

天还想吃，从来没有厌烦过。至于写作的人，他能

不能写出作品，能不能写出好的作品，那就是另

外一回事了。每个人都有潜质和本能，区别只在

于这种潜质和本能的大小以及后天的环境和他

本身修养的优劣。

我曾经到一个乡下朋友家里去，发现院子里

有一堆土，是翻修房子的时候拆旧墙堆起来的，下

了一场雨之后，土堆上长出了很多嫩芽，长出来的

时候几乎是一样的颜色，都是两个小叶瓣，但当长

到四指高的时候，就能分辨出哪些是菜芽子、草芽

子以及树苗子了。在两个叶瓣才刚出土的时候，我

估计每一个嫩芽都是雄心勃勃地要往上长，实际

上只有树苗才能长高。当时看到土堆上的嫩芽子，

我心里感到很悲哀，因为即便你是树的嫩苗，可这

堆土就要被主人搬走了。一棵树要长起来，要长高

长大，一方面取决于它的品种，另外还要取决于生

长的环境，文学也是这样的。

季风：每个人在年轻时都有激情、理想，您茏葱
的青年岁月一定也很精彩吧？您现在如何对学生

们讲述文学写作？

贾平凹：记得大概在40多年前，在西安有一
帮人都是业余作者，都非常狂热，我们组成了一

个文学社，我给这个文学社取名为“群木文学

社”。现在陕西很多知名作家都是群木社的。当时

条件特别差，但是热情特别高，也不梦想在各单

位当什么科长、处长。年轻的不急着谈恋爱，一心

只是想着搞文学，一见面就是谈文学。那时写东

西就像小母鸡下蛋一样，焦躁不安、叫声连天，生

下来还是一个小蛋，而且蛋皮上还带着血。一路

走过来，回想起来有喜悦也有悲苦。每写出来的

作品就像莲开放一样喜悦，遇到挫败就特别悲

苦，这种悲苦也是说不出来的。人的一生确实太

短了，根本做不了多少事情。即便是像我这样大

学毕业就从事文学工作的，也是一路摸着石头过

河，才稍稍懂得了一点小说怎么写、散文怎么写

的时候，却发现自己老了，没有了以往的精力和

激情。

讲文学如同讲禅宗，有些东西可以说出来，

有些东西说不出来，一说出来就错了，不是那个

意思。就像人走路一样，生下来慢慢就自己会走

路了，但是如果你给他讲怎么走路，要先迈出左

腿的时候伸出来右胳膊，然后把左腿收回，又收

回右胳膊，再迈出右腿把左胳膊再伸出去，这个

人就不知道怎么走路了。很多东西是不能讲的。

严格来讲，文学写作是最没有辅导性的。我一直

认为，文学其实就是一个作家给一部分人写的，

一个人的写作不可能让大家都来认可，就像有人

爱吃川菜，有人爱吃粤菜，但在陕西吃的是面。我

平常是吃素的，我承认肉是好东西，但是我不吃

它。因为我吃了后会不舒服。

季风：您最初的写作启发是什么，阅读的哪
本书对您影响最大？还有您对故乡的理解是什

么？您平时很少作报告，是否作家大多性格木讷，

都不擅长在公共场合讲演？

贾平凹：我上初中一年级的时候，“文化大革命”
就开始了，学生跑了，学校空了。我们学校有一间

平房，开了个小窗口，这是图书馆的借书口，那个

窗口能钻进去一个人。我和另外两个同学钻进去

偷书，房子很黑，堆了一地的书，一人摸了一本出

来，一本是《鲁迅杂文》，一本是《红楼梦》上册，另

一本是《矿山风雷》。我就把这几本书拿回来读。

那个时候年龄也不大，我觉得读《红楼梦》就有感

觉，能想象那些人的事情，说的那些话多多少少

我都能理解。但是读《矿山风雷》就读不进去。你

说可能是我没有矿山方面的生活经历，但是我也

没有像大观园那样的生活经历呀。作家是各人的

路数不一样，或者说品种不一样，就像萝卜是萝

卜、白菜是白菜。狗，你给它吃肉，它只给你看门。

鸡，你给它吃菜叶子，它还给你下蛋，你不让它

下，它还憋得慌。这就是品种不一样。

在我的理解里，故乡就是以父母的存在而

存在的，父母在哪儿，哪儿就是故乡，父母不在

了，就很少或永远不到那个地方去了。作家是靠

作品而活着，如果你太能活动、太能讲话，古语

中说“目妄者叶障之，口锐者天钝之”，意思是你

如果目空一切，什么都看不惯，老天就会用一片

树叶子将你的眼睛挡住，让你变成一个盲人；如

果你伶牙俐齿、尖酸刻薄，上帝就会让你变成一

个哑巴。

季风：作家必须要有天赋，是否也有“方法
论”，有培养一个作家成功的便捷通道？还有，为

什么我们要读中外名著并学习那些大作家的写

作方法？

贾平凹：开始搞写作，也完全是爱好和兴趣，
只是说写作时间长了，写到一定程度以后，你才

会产生责任感、使命感。你才明白它并不容易。就

像男女谈恋爱、结婚、过日子，开头完全是一种爱

好，完全是喜欢和爱，后面就要承担很多责任。

文学是起起伏伏的历史，一种观念和一种写

法兴起，再从那种兴起走向没落，这时候必然就

有人站出来，有了新的观念、新的写法，这些人就

是大师，就是大作家，也是开宗立派的。那些大作

家你可以具体研读作品、评论、专著，你总能摸清

很多作家的路数和写作规律，可以借鉴和学习很

多东西，当然也有很多作家你是没有办法学习

的，不说外国的，不说现在的，就说古人，有的你

就没有办法掌握他的写作规律。或许这就是一种

天意，上天在每个时期都会派一些人下来指导人

类。如同盖房子一样，必须要有几个柱子、几个

梁。我们不可能是柱子是梁，但要思索柱和梁的

事，起码要有这种想法。我说的这个意思，就是作

家写作要扩展思维，因为我们的思维以前受到的

教育和环境限制得太多，所以一定要扩展思维，

要明白文学是什么，作为你个人来讲，你要的是

什么。阅读经典名著是学习的好方法，包括学习

大作家，我的体会是主要研究人家的思维、人家

的观念，思考你对这个世界是什么看法，对这个

社会是什么看法，对生命是怎么体会的，在这个

基础上你才能建立起自己的文学观。没有自己的

文学观，你的写作必然没有灵魂，没有自己的色

彩，也没有自己的声音。有自己的文学观，其实也

是一种个人能量的表现，文学最后比的就是人的

能量。

季风：您年轻时就成名了，而且是作家中的
佼佼者，是否一定自信过很有写作天赋，天生干

这件事最能成功？写作时需要灵感，是否也需要

应时而作和得其时而作？

贾平凹：我在年轻的时候也常常很疑惑，一
方面特别狂热，什么也不管，一天坐在那里看书

或者写东西，另一方面总怀疑害怕最后不成功，

如果写到最后没有成功，早知道我还不如去炸油

条，去街道上摆一个地摊。那个时候成功的标准，

就是发表作品，或者是写出好作品让别人能认

可，能写出自己满意的作品。如果最后写了十几

年、二十多年，还是一事无成的时候，当时很矛

盾，请教过很多专家，也请教过很多编辑，但没

有一个人能知道你能写下去或者是写不下去，

也没有人敢说你能不能成功。后来写的时间长

了，别的功能消退了，也干不成别的事了，只能

一条路这么走了。

灵感确实是一种很神秘的东西，它不来就

不来，它要来的话，你坐在那等着它就来了。我

经常有这种体会，就像收藏一样。我爱好收藏，

我家里摆满了很多乱七八糟的东西，常常是今

天我收藏了一个图形的罐子，过上三五个月，另

一个类似图案的罐子自然就来了。

应时而作和得其时而作可以这样解释，比

如一车人去旅游，司机在前面开，到了九、十点，

你说司机把车停一下，我们去吃饭吧，满车人肯

定都不同意停车吃饭，因为大家那个时候肚子

都不饿，等到12点的时候，你再说师傅把车停下
来去吃饭吧，全车人都会响应和支持你，你表达

的虽然是个人的东西，但是你这次表达的是集

体意识，一个作家你能在表达这种集体意识的

时候，你就要把个人的意识写得越独特越精彩

越好。你写一个人故事的时候，这个人的命运发

展与社会发展在某一点交叉，个人的命运和社

会的时代命运在某一点契合交集，你把这一点

写出来，也就写出了那个社会时代的故事。

这就像一朵花，种在你家门口或者是你家

外面的路口，可以说这朵花是属于你个人的，是

你家的，但是它超乎了你个人，你闻到这朵花芳

香的时候，每一个路过的人也都闻到了。

季风：作家大多习惯写自己记忆中的生活，
所谓的下笔有神，也与阅读、平时积累，包括某

个作家纵横的才气有关。您现在公开写作“秘籍”，

提示说很重要的技术是语言，是真的么？

贾平凹：社会特别复杂，很多问题不一定能
看得清楚，所以你要往大里看，好多事情又要往

小里看，把国际上的事情当成你们村的事情来

看，把国家的事情当成你家的事情来看，要始终

建立你和这个社会的新鲜感以及你对这个社会

的敏感度，你对社会一直特别关注，有一种新鲜

感和一种敏感度的时候，你对整个社会发展的

趋势就拥有一定的把握，能把握住这个社会发

展的趋势，你的作品就有了一定的前瞻性，也就

有了张力，让作品与现实社会有一种紧张感，这

样作品不会差到哪里去。其实干任何事情干久

了，神就上了身。拿我老家的一个同学来讲，他

是我的一个小学同学，后来成了我们村的阴阳

先生，大家都说这个人是一个神人，但是我了

解他，他的文化水平并不高，对易经也不是很精

通，为什么他那么内行，就是这项工作干久了。

在我的理解中，你给读者说一件事情，首先

要把事情说清楚、说准确，然后要想办法说得有

趣，表达出特定时空里的那个人、那件事、那个物

的情绪。这种情绪要表达出来，就要掌握抑扬顿

挫，虽然你讲的事情不一定准确，有时甚至是模

糊的，但必须在对方明白你意思的前提下进行，

就像敲钟，发出的是“咣”的声音，接着又发出

“嗡”的声音。文学感越强的人，越会说闲话。包括

生活上，以前有一个女孩子跟我讲过，原来朋友

给她介绍了一个男的，各方面的条件特别好，学

历也好，但就是生活没有趣味，最后她宁愿找一

个穷光蛋，有趣味的。

（下转10版）

贾平凹在西岳华山山顶一览众山小

尹《秦腔》获得第七届中国文学最高奖项茅盾
文学奖，贾平凹载誉归来，在机场被群众迎接及
接受媒体采访。

尹陕西文学两棵大树（贾平凹、陈忠实），为陕西
文学接力棒交接而特别握手。

贾平凹在“当代文学磨刀石”展厅参观

贾平凹在评论家李星先生的“当代文学
磨刀石”策展会上讲话
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